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 مجلة تطوير الأداء الجامعي

علم النفس التربوي لطلاب كلية التربية  مكزر فيالأكاديمي  لتحصيلالمؤثزة في تدني ا العوامل

 بجامعة الملم سعود من وجهة نظز الطلاب وأعضاء هيئة التدريس

 زايد بطاينه مروان

 كلية التربية -علم النفس قسم

 يةالممللة العزبية السعود -جامعة الملم سعود

 : ص ــــــملخ

اسخ الحبلٍخ إلى الزعزف على هجوْعخ هي العْاهل الوؤثزح فً رذًً الزحصٍل الأوبدٌوً لطلجخ همزر علن الٌفس الذر ُذفذ

الززثْي فً ولٍخ الززثٍخ ثجبهعخ الوله سعْد هي ّجِخ ًظز الطلاة ّأعضبء ٍُئخ الزذرٌس، ّدرجخ إخزلاف ُذٍ العْاهل فً ضْء 

-2102الطلجخ الذٌي درسْا همزر علن الٌفس الززثْي فً الفصل الثبًً هي عبم  جوٍعهزغٍز الزخصص. ّرىًْذ عٌٍخ الذراسخ هي 

ّرخصصبد هخزلفخ ًُّ )علن الٌفس، الززثٍخ الخبصخ، الذراسبد  خ( طبلت هي سزخ شعت هخزلف041ّالجبلغ عذدُن ) 2102

خبص هي إعذاد الجبحث ثبلعْاهل الوؤثزح  بىإسزجٍالإسلاهٍخ، الززثٍخ الزٌبضٍخ، ّالززثٍخ الفٌٍخ(. ّلذ طجك على عٌٍخ الطلاة جوٍعب 

فً رذًً الزحصٍل الأوبدٌوً فً همزر علن الٌفس الززثْي هي ّجِخ ًظزُن، ّإسزجٍبى خبص هي إعذاد الجبحث لعٌٍخ أعضبء ٍُئخ 

لجبحث الزىزاراد ( ثبلعْاهل الوؤثزح فً رذًً الزحصٍل الأوبدٌوً للطلجخ هي ّجِخ ًظزُن. ّلذ اسزخذم ا6الزذرٌس ّالجبلغ عذدُن )

الزجبٌي أحبدي الإرجبٍ، ّإخزجبر  لٍلّالٌست الوئٌْخ، ّالوزْسطبد الحسبثٍخ، ّالإًحزافبد الوعٍبرٌخ، ّرحلٍل الاًحذار الوزعذد، ّرح

 ٌلً: ب. ّلذ وبًذ الٌزبئج وواسخروِبًً للذلالخ الفزّق ثٍي الوزْسطبد للإجبثخ على أسئلخ ّفزضٍبد الذر

هي أصل خوسخ هزغٍزاد رٌجأد ثزذًً الزحصٍل الأوبدٌوً للطلجخ فً همزر علن الٌفس الززثْي هي ّجِخ ًظز  ٍزٌيٌُبن هزغ ثأى -0

 )عذد أٌبم الذراسخ على الأخزجبراد(. ٍزالطلاة ًُّ ووب ٌلً: هزغٍز )أسلْة الذراسخ السطحً(، ٌلٍَ الوزغ

وبًذ أعلى ُذٍ الفزّق على الززرٍت ثٍي رخصص علن  حٍث دّجْد فزّق دالخ إحصبئٍب فً الزحصٍل الأوبدٌوً ثٍي الزخصصب -2

الٌفس ّرخصص الززثٍخ الفٌٍخ ،ّرخصص الززثٍخ الزٌبضٍخ، ّرخصص الذراسبد الأسلاهٍخ، لصبلح طلاة علن الٌفس. ووب 

 ضٍخ،أظِزد الٌزبئج عي فزّق دالخ إحصبئٍب ثٍي رخصص الززثٍخ الخبصخ ّرخصص الززثٍخ الفٌٍخ، ّرخصص الززثٍخ الزٌب

 ّلصبلح طلاة الززثٍخ الخبصخ.

أى ٌُبن هجوْعخ هي العْاهل الوؤثزح فً رذًً الزحصٍل الأوبدٌوً لطلجخ همزر علن الٌفس الززثْي هي ّجِخ ًظز أعضبء ٍُئخ  -2

السطحً  راسخالذ أسلْةفً الوزرجخ الثبًٍخ هي العْاهل ) بٌلٍِ ،الزذرٌس ًُّ: الفمزح )ضعف الذافعٍخ للذراسخ( فً الوزرجخ الأّلى

 الطلاة لجل ٌْم الاخزجبر فمط(. دراسخّفً الوزرجخ الثبلثخ ) ،هي لجل الطلجخ(

الذي ٌمضٍخ الطلاة فً الذراسخ، أسلْة الزعلن السطحً، الغٍبة، ّعبداد  ْلذهزاد سٌبرح الوىزجخ، ال عذدالوفزبحٍخ:  الىلوبد

 .لززثْيالزحصٍل الأوبدٌوً فً همزر علن الٌفس ا ،الذراسخ على الاخزجبراد

Abstract  
The present study aimed to identify factors affecting the low academic performance students in 

educational psychology course in the College of Education at King Saud University from students and faculty 

members perspective, and the degree of difference according to specialization variable. The sample consisted 

of all students who have studied the educational psychology course in the second semester of 2012-2013 and 

totaling (140) students from six sections and different disciplines, (Psychology, Special Education, Islamic 

Studies, Physical Education, and Art Education). The researcher Has been applied a questionnaire, factors 

influencing the decline of students academic performance in educational psychology course from their point of 

view , and a special questionnaire prepared by the researcher for a sample of (6) faculty members, factors 

influencing the low academic performance students from their point of view. The researcher used frequencies, 

percentages, mean, standard deviations, multiple regression analysis, one – way analysis of variance ANOVA, 

and Tamhani test for significant mean differences to answer the research questions and hypothesis. However, 

the results were as follows: 

1 - There are two variables out of five variables predicted the low academic performance of students in 

educational psychology course from their point of view. Variable (surface study style) and ( the number of 

days of study on the tests ). 
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2 - There are significant differences in students academic performance between the disciplines, respectively, 

differences between Psychology and Art Education, Physical Education, and Islamic Studies with primary of 

psychology students. The results also showed statistically significant differences between special education 

and art education, and physical education with primary of special education students . 

3 - There are factors affecting the low academic performance students in educational psychology  course from 

the point of view of faculty members, namely: factor (poor motivation for the study) was ranked first, 

followed by the second factor (surface study style ), In third place (one day test study before). 

 

 ة:ـــــمكدم
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 الدراسة: مشللة
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 الدراسة:   أهداف

 الدراسة:  أهمية

 :  دراسةال مصطلحات
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 الدراسة:   حدود

 السابكة:  الدراسات

 :تبةمزات سيارة المل عدد
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 الذي يكضية الطلاب في الدراسة: الوقت

α

 التعلم السطحي:  أسلوب

 :  ابــــالغي
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 الدراسة على الاختبارات عادات
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 الدراسة وإجزاءاتها:  منهجية

 الدراسة: مجتمع

 الدراسة: عينة

 الدراسة:   أدوات

 المحلمين صدق -أ
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 الجبات -ب

 

 

 

 

 وتحليل البيانات جمع

 ومناقشتها:  النتائج
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 الدراسة: محددات

 :  التوصيات
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 العزبية المزاجع
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